

exportations pour qu'elle tienne davantage compte des considérations d'ordre humanitaire. Les agents du ministère des Affaires extérieures recevront dorénavant une formation spéciale lorsqu'ils seront affectés dans des pays dont les gouvernements bafouent gravement les droits de la personne. Il en sera de même des agents de l'Administration centrale qui, de par leurs fonctions, sont responsables d'importants aspects des relations avec ces pays.

Le Comité a formulé une importante recommandation relative à l'établissement d'un institut qui aurait pour mandat de répondre aux demandes des pays en voie de développement qui cherchent à renforcer leurs institutions démocratiques et à promouvoir la protection des droits de la personne. Nous mettrons en oeuvre cette recommandation. D'éminents Canadiens seront invités à conseiller le gouvernement sur la structure et le mandat d'une telle institution.

Le Comité a attaché une grande importance à la dimension septentrionale de la politique étrangère du Canada. Le gouvernement est déterminé à exercer son contrôle sur le Grand Nord avec la plus grande rigueur. Nous avons affirmé que la souveraineté canadienne s'étend à toutes les eaux de l'archipel Arctique, et adopté des règlements établissant des lignes de base autour du périmètre de l'archipel. Nous nous sommes engagés à construire un brise-glace pour l'Arctique.

Notre politique étrangère pour le Grand Nord comporte quatre thèmes dominants:

- affirmer la souveraineté canadienne;
- moderniser la défense septentrionale du Canada;
- ouvrir la voie à l'utilisation commerciale du Passage du Nord-Ouest; et
- promouvoir la coopération avec d'autres nations nordiques.

Le gouvernement convient pleinement avec le Comité que le Canada peut et doit jouer un rôle important dans les institutions multilatérales. Nous travaillons activement pour renforcer l'ONU en l'invitant à adopter les réformes nécessaires et en lui accordant tout le soutien voulu. Notre contribution au système onusien est maintenant la quatrième en importance, et nous jouons un rôle actif et efficace au sein de l'Organisation.